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La Vicerrectoría Académica. Con una am-
plia experiencia, además, de un curriculum 
impresionante, llega el Ingeniero José Raúl 
Pino, para asumir un liderazgo académico, 
único en este momento que vive la Univer-
sidad Hispanoamericana, contribuyendo con 
su conocimiento del entorno en el nivel de la 
educación superior privada.

La Universidad Hispanoamericana ha rea-
lizado un importante cambio en los puestos 
administrativos y académicos con la finali-
dad de contar con los mejores profesiona-
les para mantener un alto nivel de calidad 
educativa, así como lograr la acreditación, 
inicialmente de las carreras de Medicina y 
Cirugía, y Enfermería, y posteriormente el 
resto de las carreras. 

Aporte. Su reciente incorporación resulta 
muy oportuna, pues Pino inició su educa-

ción universitaria con la carrera de Ingenie-
ría Eléctrica. Posteriormente, cursó Especia-
lización en Ingeniería Nuclear e Ingeniería 
Biomédica; además, logró especializaciones 
en aspectos variados como: equipamiento 
médico, equipos de diagnóstico de cardio-
logía, específicamente en el área cardio-
respiratoria, equipos de diagnóstico de car-
diología; también cuenta con maestrías en 
Administración de la Educación, en Docen-
cia y Tecnología Educativa. 

El cambio. Pino confirmó que el trabajo que 
se está realizando en la UH es para lograr un 
cambio ambicioso, en términos de calidad. 
“La estrategia que tenemos concebida, y que 
estamos poniendo en práctica con Medicina 
y Cirugía, y Enfermería, es sencillamente 
dar un salto extraordinario en términos de 
calidad y de lo que hacemos en la academia. 
Queremos que el estudiante se sienta orgu-
lloso y satisfecho de estar en esta universi-
dad”, puntualizó. 

La UH tiene como propósito, desde el punto 
de vista académico, acreditar de dos o tres 
carreras por año hasta que, en tres o cuatro 
años se logre tener todas las carreras ya sea 
en proceso de autoevaluación, bien, acredi-
tadas; se incluye una buena revisión de pla-
nes de estudio y, una estructura académica 
con profesores a tiempo completo, que res-
pondan a los mejores intereses de aprendiza-
je de los estudiantes. “La idea es mantener 
un nivel de exigencia muy elevado para lo 
cual estamos dispuestos a poner todos los re-
cursos que se necesitan en el proceso de en-
señanza/aprendizaje del estudiante; ponerlo 
al alcance del estudiante”, manifestó.
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Para Pino, este proceso de acreditación es la 
mejor forma que tienen para demostrarle a la 
población costarricense que la educación que 
ofrece esta Universidad es de calidad; en este 
caso, el Sistema Nacional de Acreditación de 
la Educación Superior verificará el nivel de 
calidad en cada uno de los componentes, que 
forman parte del proceso de enseñanza/apren-
dizaje en la educación superior. 

“SINAES está también reconocida por uno 
de los órganos internacionales de acredita-
ción de la educación superior, por lo tanto, 
eso nos garantiza que, una vez que acredite-
mos una carrera, verdaderamente la pobla-
ción costarricense puede tener la certeza de 
que lo que estamos haciendo bien. Por eso, 
es importante buscar la forma de diferen-
ciarnos de otras casas de estudios, que qui-
zás no hacen las cosas como debieran ser; 
que no quede duda de que nosotros vamos a 
buscar la certificación en cada una de nues-
tras carreras para poder demostrarle a Costa 
Rica y a todos los jóvenes costarricenses que 
nosotros sabemos para dónde vamos y cuál 
es la ruta para alcanzar la meta”, puntualizó.

El proceso de aprendizaje. Uno de los as-
pectos que va revolucionar en la universidad 
es la forma en cómo se realiza el proceso de 
aprendizaje, por medio de la introducción de 
los iPads, por el momento, en las carreras 
de Medicina y Cirugía, y Enfermería; ade-
más, todo tipo de sistema o dispositivos de 
comunicación inteligente, que puede ser un 
celular o una tablet. “…el uso que estamos 
haciendo en el proceso de la enseñanza, creo 
que es una de las cosas en las que vamos a 
marcar pauta en Costa Rica, nadie lo está ha-
ciendo, ni las universidades públicas ni las 
privadas y pienso que eso va a ser esencial 
para que esta Universidad sea la que mar-
que el pulso de la educación superior en este 
país”, aseveró el Vicerrector Académico. 

El salto a la calidad tecnológica se está reali-
zando con el fin de tener un centro de infor-
mación tecnológico, que va a ser el primero 
en su tipo en el país y está abierto para todos 
los estudiantes, docentes y colaboradores de 
la Universidad, para el desarrollo de inves-

tigaciones, la búsqueda de información y 
contar con un respaldo para el trabajo acadé-
mico que se hace. 

Proyecciones. Tantas son las ideas y objeti-
vos de mejoramiento y calidad que tiene la 
Universidad, que deben de tener planificadas 
las proyecciones de cada uno. Para finales 
del 2013, no solo pretenden tener acredita-
das las carreras de Medicina y Cirugía, y 
Enfermería, sino que se espera que estén en 
autoevaluación Nutrición, Derecho y Admi-
nistración de Negocios con todos sus énfa-
sis, incluida Contaduría. 

José Raúl Pino considera que la autoeva-
luación y la acreditación no son un fin en sí 
mismo; en realidad representan un compro-
miso, pues lo importante es la capacidad que 
tenga la Institución para demostrar, tanto a 
los expertos en SINAES como a los Pares 
Internacionales, de que pueden llegar a re-
visar cualquier carrera, que cuentan con un 
proceso sostenible y, que están en la capa-
cidad y el firme propósito de hacerlo. “En 
realidad la acreditación es el mejor pretex-
to que tenemos para hacer las cosas bien y 
para seguirlas mejorando en el futuro; si la 
Universidad no tiene claro esos objetivos no 
tiene sentido empezar un proceso de autoe-
valuación, en otras palabras, lo que estamos 
es asumiendo para el futuro un compromiso 
de hacer las cosas bien, sostenerlas y hacer-
las cada vez mejor” señaló.

El objetivo final de toda esta ardua labor es 
elevar la calidad académica para que los jó-
venes, que llegan a estudiar a la UH, se sien-
tan satisfechos por los resultados que están 
obteniendo y con lo que están haciendo; ade-
más, que los docentes se sientan cómodos y 
satisfechos con las funciones que desempe-
ñan. Asimismo, desean estar en primer lugar 
a nivel del servicio administrativo que se les 
brindan a los estudiantes; que los servicios 
sean de excelencia. Todo eso está enmarca-
do en el proceso de búsqueda de esa calidad 
que se demuestra con la acreditación. “Estoy 
aquí porque estoy convencido de que lo pla-
neado lo podemos hacer” acotó Pino.  u

“…el uso que estamos 
haciendo en el proceso 
de la enseñanza, creo que 
es una de las cosas en 
las que vamos a marcar 
pauta en Costa Rica, nadie 
lo está haciendo, ni las 
universidades públicas ni 
las privadas y pienso que 
eso va a ser esencial para 
que esta Universidad sea 
la que marque el pulso de 
la educación superior en 
este país”, aseveró José 
Raúl Pino, Vicerrector 
Académico.
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